



TRASCENDENCIA DE LA EPOPEYA DEL MORRO



TRASCENDENCIA DE LA EPOPEYA DEL MORRO



*Por Carlos Vergara C.
Gral. de División EP
Ex Comandante General del Ejército del Perú
carvercia@hotmail.com*

RESUMEN. El 7 de junio de 1880, el Coronel Francisco Bolognesi y los hombres a su mando cumplieron su promesa de combatir hasta el último cartucho para defender el honor nacional, en su recuerdo todos los años se realiza el juramento de fidelidad a la bandera. Su conducta es fuente de inspiración para los soldados del Perú en todas sus acciones.

Palabras claves. Fidelidad a la Bandera, Escenario, héroes, Trascendencia.

ABSTRACT. On June 7, 1880, the colonel Francisco Bolognesi and the men under his command fulfilled their promise to fight until the last cartridge to defend the national honor, in his memory every year the oath of allegiance to the flag is made. His conduct is a source of inspiration for the soldiers of Peru in all their actions.

Keywords. Loyalty to the Flag, Scenario, heroes, Transcendence.

INTRODUCCION

El 7 de junio los nuevos conscriptos, cadetes y alumnos realizan su juramento de fidelidad a la bandera, este acto que se renueva cada año constituye el invisible eslabón espiritual que une a todas las generaciones de nuestro Ejército.

En la ceremonia que se realiza ese día en cuarteles y plazas ante la figura del Coronel Francisco Bolognesi a lo largo y ancho de todo el territorio nacional recordamos el sacrificio de los defensores del Morro de Arica que en 1880 entregaron sus vidas como ofrenda por la patria, lavando con su sangre generosa la mancha con que las pérfidas disensiones políticas ensuciaban el alma de la nación.

ESCENARIO

Virtualmente aniquilada la escuadra en Angamos el 8 de octubre del año anterior y derrotado el grueso del Ejército en la Batalla de Tacna el 26 de mayo, en lo que también significó el fin de la participación del Ejército

de Bolivia en la Guerra¹ los defensores de Arica habían quedado aislados y como únicos defensores en la costa sur del Perú.

La desconfianza por razones políticas entre Piérola y Montero, había ocasionado que el dictador formara un Segundo Ejército del Sur, independiente del comando de Montero, este 2do Ejército nunca llegó a participar en las operaciones militares, pero sin embargo, absorbió los reducidos medios disponibles en desmedro del Ejército del Sur y de la Guarnición de Arica².

LOS HÉROES

Los defensores de Arica no eran todos parte del Ejército profesional, sus batallones se encontraban integrados mayoritariamente por ciudadanos voluntarios recién enrolados, representando la conjunción del pueblo con su Ejército en defensa de la patria *“las campañas del sur fueron campañas del ejército profesional peruano; pero Arica simboliza el comienzo en el predominio de las milicias urbanas”*³ (Basadre, 2005, p. 79)

La guarnición de Arica pudo escuchar el fragor del combate en el Alto de la Alianza el 26 de mayo y recibir unos pocos dispersos que se replegaron hacia Arica, sin embargo, nunca llegó a recibir orden alguna pese a sus reiteradas solicitudes.

Ante esta situación, el 28 de mayo se reúnen en Junta de Guerra 31 Jefes, acordando resistir al enemigo y morir en defensa de la plaza. El 5 junio ante la propuesta de rendición del emisario chileno Sargento Mayor Juan de La Cruz Salvo el Coronel Bolognesi responde con su inmortal frase *“TENGO DEBERES SAGRADOS QUE CUMPLIR Y LOS CUMPLIRÉ HASTA QEMAR EL ÚLTIMO CARTUCHO”*. Respuesta refrendada por junta de jefes en presencia del parlamentario chileno, registrada en telegrama al prefecto de Arequipa el día 6 de junio y por el historiador chileno Vicuña Mackenna quien entrevistó al Mayor Salvo pocos días después de la batalla.

El sagrado juramento fue cumplido por Bolognesi y sus hombres en la sangrienta jornada del 7 de junio y la frase instituida como lema del Ejército del Perú y guía de conducta de sus integrantes. Su trascendencia crece por ser la expresión colectiva de los jefes de Arica reunidos en Consejo sin ser coaccionados *“No quiero hacer presión sobre vuestras conciencias, porque nuestros sacrificios no serían idénticos”*⁴.

Bolognesi y los defensores del Morro previo a la batalla buscan afanosamente como ganarla o por lo menos infringirle el mayor daño al enemigo, minando el morro para hacerlo volar con defensores y atacantes

¹ Tras la derrota Campero y las tropas bolivianas se retiraron hacia Bolivia por el camino de Palca. Montero con los restos del ejército del Sur por la ruta de Tarata hacia Puno marchando luego a Arequipa.

² En diciembre del año anterior el presidente Prado había partido al extranjero y Nicolás de Piérola derrocado al vicepresidente La Puerta asumiendo el mando como dictador. Piérola desconfiaba de Montero que se encontraba al mando del ejército del Sur porque lo había combatido anteriormente en sus anteriores sublevaciones.

³ Basadre (2005) p 79

⁴ Bolognesi al dirigirse a los jefes reunidos hace referencia a que por su edad avanzada el no puede esperar a vivir muchos días más a diferencia de la mayoría presente.

incluidos⁵, sucesivos telegramas y cartas pidiendo ordenes, asegurando su resistencia a ultranza y sugiriendo cursos de acción⁶.

El defensor de Arica no ignora lo difícil de la situación ni sobre quien recae la responsabilidad de la debacle, sin embargo, no decae su ánimo ni su concepto del honor.⁷

TRASCENDENCIA

Poco después de la trágica guerra Gonzales Prada se preguntaba “¿Sin Grau en Angamos y sin Bolognesi en Arica, tendríamos derecho a llamarnos nación?” Basadre, el gran historiador de la república al referirse a Bolognesi y sus compañeros nos dice “*le dieron al Perú algo más importante que una lección de estrategia: le dieron símbolos nacionales, aliento misterioso para el alma colectiva*”; constituyen los defensores del morro símbolo de dignidad y orgullo para el Ejército, para las FFAA, para el Perú y para la humanidad.

El heroísmo de los defensores del morro trasciende los límites nacionales y regionales, durante la guerra ruso – japonesa de 1904, ante la rendición de la guarnición rusa de Puerto Arturo frente a las tropas japonesas, el Zar Nicolás II exclamó “Si hubiéramos tenido un Bolognesi Puerto Arturo no habría caído.”

La respuesta de Bolognesi constituye el lema del Ejército del Perú HASTA QUEMAR EL ÚLTIMO CARTUCHO y fuente de inspiración para todos los integrantes de un Ejército que siguiendo su ejemplo jamás se ha rendido.

La épica respuesta de Bolognesi constituye guía señera no solo para los soldados en defensa de su patria, sino para la defensa de cualquier causa justa, en procura de la cual se deben agotar todos los esfuerzos hasta el sacrificio final si así fuera necesario.

La conducta de Bolognesi y los bravos de Arica son estímulo permanente para los soldados del Perú. Nos conceda Dios que su espíritu de sacrificio, su sentido del honor y su desprendimiento guíen las acciones de los hombres que en estas horas difíciles tienen el honor de comandar nuestro Ejército.

-fin del artículo-

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

- Basadre, J., (2005). Historia de la República del Perú Tomo IX.
Comisión Permanente de Historia del EP (1980). La Epopeya del Morro de Arica.
Del Campo, J., (2002). Batallas legendarias del Perú y del Mundo.
Paz Soldán, M., (1979) Narración Histórica de la Guerra de Chile contra el Perú y Bolivia.

⁵ Las minas sean por deficiencias en su colocación o al accionarlas o porque los chilenos obtuvieron información previa de su emplazamiento tuvieron en la práctica muy poco efecto.

⁶ “Señor Gral Montero o Crl Leiva. Este es el octavo propio que conduce tal vez las últimas palabras de los que sostienen en Arica el honor nacional. No he recibido, hasta hoy, comunicación alguna... El objeto de este es decir a US que tengo al frente 4,000 enemigos poco más o menos a los cuales cerraré el paso a costa de la vida de todos los defensores de Arica, aunque el número de los invasores se duplique. Si US con cualquier fuerza ataca o siquiera jaquea la fuerza enemiga el triunfo es seguro...Es probable que la situación dure algunos días más y que, aunque hayamos sucumbido, no será sin debilitar al enemigo hasta el punto que no podrá resistir a una fuerza animosa...Francisco Bolognesi”. Carta del 4 de junio.

⁷ “...Dios va a decidir este drama en el que los políticos que fugaron y los que asaltaron el poder tiene la misma responsabilidad. Unos y otros han dictado con su incapacidad la sentencia que nos aplicará el enemigo. Nunca reclames nada, para que no se crea que mi deber tiene precio...” (carta de Bolognesi a su esposa María Josefa)